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Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

Ñ ïðàçäíèêîì Ðîæäåñòâà Áîãà
Ñïàñèòåëÿ íàøåãî
Èèñóñà Õðèñòà!

Несмотря на современный научный прогресс и головокружительное развитие
технологий, нам по�прежнему многое не дано понять в собственной судьбе и в
судьбах близких нам людей. Не стоит ждать от этого мира справедливости или
благоприятных условий для угождения Богу. Надо проявлять по�детски безза�
ветную любовь к Христу и заботиться о реализации евангельских заповедей во

всех обстоятельствах своей повседневной жизни, когда мы работаем или отды�
хаем, когда мы находимся дома, в учебном заведении, в компании друзей, семей�
ном кругу или в обществе сослуживцев. Будем, как советует апостол, просить у
Господа мудрости творить Его благую волю в любых искушениях (см. Иак. 1, 2–5).

Èç Ðîæäåñòâåíñêîãî ïîñëàíèÿ ìèòðîïîëèòà Êàëóæñêîãî è Áîðîâñêîãî ÊËÈÌÅÍÒÀ:

Читайте весь текст Послания на стр. 2.
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ПОСЛАНИЕ АРХИПАСТЫРЯ

Христос раждается, славите!
Ðîæäåñòâåíñêîå ïîñëàíèå

Âûñîêîïðåîñâÿùåííåéøåãî ÊËÈÌÅÍÒÀ,
ìèòðîïîëèòà Êàëóæñêîãî è Áîðîâñêîãî,

ãëàâû Êàëóæñêîé ìèòðîïîëèè

освященному клиру, честному иночеству и боголюбивой
пастве – всем верным чадам Калужской митрополии

Русской Православной Церкви

Возлюбленные о Господе архипастыри и пастыри,
всечестные иноки и инокини, дорогие братья и сестры!

Поздравляю вас с праздни�
ком Рождества Бога и Спа�
сителя нашего Иисуса Хрис�
та. Всем желаю обрести
возвещенный ангелами
мир и богатство духовных
утешений, которое при�
несло людям Боговопло�
щение.

Вся земная жизнь Сына
Божия была исполнена не�
взгод и опасностей, но ее
начало и завершение отме�
чены славословием. Бого�
младенеца прославили ан�
гельские силы, указав пас�
тухам на то место, где был
положен родившийся Спа�
ситель мира (см. Лк. 2, 12–
14). О Христе ликовали дет�
ские голоса, когда Он шел
на вольные страдания (см.
Мф. 21, 15), чтобы Своей
смертью даровать людям
вечную жизнь. И ныне, не�
смотря на всю неправду и
несправедливость нашего
мира, радость о рождении
Спасителя окрыляет умы и
умудряет сердца всех тор�
жественно славословящих
это великое событие.

Ведь, празднуя Рожде�
ство Христово, мы верим,
что бестелесный Бог при�
нял человеческую плоть,
исправив ее повреждён�
ность прародительским
грехом, что вечный Логос
стал Сыном Человеческим
и внешне явился в наш мир
обычным младенцем, рос и
мужал, как все люди. Но
благодаря этому Он навсег�
да оставил людям пример
совершенства человечес�
кого земного бытия в пол�
ном единстве с Творцом.

Говоря о вершине доброде�
телей, Христос подчеркнул
две заповеди: о любви к Богу
и о любви к ближнему (см. Мк.
12, 30–31). Почему же закон�
ник, признавший истинность
этих слов, по выражению Гос�
пода, был «недалеко от Цар�
ства Божия» (Мк. 12, 34)? Его,
как и многих современных
христиан, хорошо знающих
евангельские законы, от Цар�
ствия Божия отделяет совсем
немногое. Что же именно?

Äíåñü Õðèñòîñ â Âèôëååìå ðàæäàåòñÿ îò Äåâû;
äíåñü Áåçíà÷àëüíûé íà÷èíàåòñÿ, è Ñëîâî âîïëîùàåòñÿ;
ñèëû Íåáåñíûÿ ðàäóþòñÿ, è çåìëÿ ñ ÷åëîâåêè âåñåëèòñÿ

Раскрывая эту тайну нашего
спасения, Христос говорит уче�
никам: «Кто не примет Цар�
ства Божия, как дитя, тот не
войдет в него» (Лк. 18, 17).

Ярость могущественного
царя Ирода и негодование ду�

ховной элиты богоизбранного
народа оказались одинаково
бессильны перед детской чи�
стотой сердца, способного уз�
реть Истину и посрамить Ее
гонителей. Как предрёк псал�
мопевец, обращаясь к Госпо�
ду, «из уст младенцев и груд�
ных детей Ты устроил хвалу,
ради врагов Твоих, дабы сде�
лать безмолвным врага и
мстителя» (Пс. 8, 3). И сегод�
ня Господь ждет от нас беззло�
бия помыслов и непорочнос�

ти поступков, чистоты веры в
Него и детского доверия Его
благому Промыслу.

Несмотря на современный
научный прогресс и головок�
ружительное развитие техно�
логий, нам по�прежнему мно�

гое не дано понять в собствен�
ной судьбе и в судьбах близ�
ких нам людей. Не стоит
ждать от этого мира справед�
ливости или благоприятных
условий для угождения Богу.
Надо проявлять по�детски без�
заветную любовь к Христу и
заботиться о реализации еван�
гельских заповедей во всех
обстоятельствах своей по�
вседневной жизни, когда мы
работаем или отдыхаем, ког�
да мы находимся дома, в учеб�

ном заведении, в компании
друзей, семейном кругу или
в обществе сослуживцев. Бу�
дем, как советует апостол,
просить у Господа мудрости
творить Его благую волю в
любых искушениях (см. Иак.

1, 2–5).
Благим примером в

этом служит для нас Пре�
святая Дева, ещё ребён�
ком безраздельно посвя�
тившая свою жизнь Госпо�
ду и послужившая тайне
Боговоплощения. Счаст�
лив человек, который тра�
тит свои силы и время на
служение ближним. Не�
сравненно выше блажен�
ство того, кто всецело
предаёт себя Богу. Ведь
ещё при жизни он вкуша�
ет плоды духа, о которых
пишет апостол: «любовь,
радость, мир, долготерпе�
ние, благость, милосер�
дие, вера, кротость, воз�
держание» (Гал. 5, 22–23).

Сегодня, когда воздаёт�
ся хвала Богомладенцу,
вспомним, что мы в таин�
стве Крещения уже посвя�
щены Христу. Нам остаёт�
ся лишь отказаться от са�
монадеянности и всецело�
го погружения в суету,
разлучающей нас с Богом,
и впредь работать Госпо�
ду в исполнении Его запо�
ведей с детской чистотой,
непосредственностью и
доверием, да не лишимся
тех неизреченных благ,
которые «приготовил Бог
любящим Его» (1 Кор. 2,
9). На этом пути нашей пу�
теводной звездой и мо�
литвенницей всегда будет
Пречистая Дева, родив�
шая Предвечного Бога.

С праздником!
Христос раждается,

славите!

Смиренный

Рождество Христово
град Калуга
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Ïðåìüåðà ôèëüìà
«Íîâîìó÷åíèêè»

МОСКВА. Документальный
фильм «Новомученики» вы�
шел в эфир на телеканале
«Спас». Фильм посвящён всем
Новомученикам и исповедни�
кам Российским, отдавшим
свою жизнь за веру в ХХ веке.

С самого начала своего су�
ществования советская
власть заняла непримиримую
позицию в отношении Церк�
ви. Все религиозные конфес�
сии страны, и Православная
Церковь в первую очередь,
воспринимались новыми
вождями не просто как пере�
житок «старого режима», но
и как важнейшее препят�
ствие на пути строительства
«светлого будущего».

Композиционно фильм со�
стоит из восьми новелл.

1. Императорская семья
была расстреляна без суда и
следствия вместе с верными
им людьми в июле 1918 г. в
Екатеринбурге.

2. Великая княгиня Елиза�
вета Федоровна, вдова вели�
кого князя Сергея Александ�
ровича, после гибели мужа от
рук террористов в 1905 г.,
оставила придворную жизнь.
Она основала в Москве Мар�
фо�Мариинскую обитель ми�
лосердия. Будучи арестована
большевиками, великая кня�
гиня вместе со своей келей�
ницей инокиней Варварой
была отправлена в г. Алапа�
евск, где на 18 июля 1918 г.,
живыми сброшены в забро�
шенную шахту.

3. Самым первым по време�
ни Новомучеником стал про�
тоиерей Иоанн Кочуров, слу�
живший в Екатерининском
соборе Царского Села под
Петроградом. Он был убит
уже через несколько дней
после революции – 31 октяб�
ря (13 ноября) 1917 г. � за уча�
стие в крестном ходе с молит�
вами о прекращении междо�
усобной брани.

4. Одним из самых извест�
ных мест массового подвига
Новомучеников и Исповед�
ников стал Соловецкий мона�
стырь, преобразованный
большевиками в лагерь осо�
бого назначения (СЛОН). В
числе узников Соловков
были 8 митрополитов, 20 ар�
хиепископов, 47 епископов,
тысячи православных свя�
щеннослужителей и мирян.

5. Оптина Пустынь была
окончательно ликвидирована
безбожной властью в 1923
году, храмы разорены и на�
долго закрыты, монахи изгна�
ны и репрессированы.

6. Александро�Невское
братство было создано в Пет�
рограде при Александро�Не�
вской лавре для сохранения
института монашества и под�
готовки молодых образован�
ных священнослужителей,
способных в будущем осуще�
ствить возрождение гонимой
Церкви. Члены братства под�
вергалось арестам и впослед�
ствии расстрелам.

7. Архиепископ Крымский
Лука (Войно�Ясенецкий) про�
вёл в лагерях и ссылках бо�
лее 11 лет, в том числе в Ту�
руханском крае и Заполярье.
В миру талантливый хирург,
он стал авторитетным архипа�
стырем и богословом в слож�
ную эпоху так называемых
«хрущевских» гонений.

8. Недалеко от населенно�
го пункта Бутово был создан
секретный полигон, на кото�
ром было расстреляно осо�
бенно большое количество
священников и мирян.
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– Об Иоанне Крестителе
сказано, что он «глас вопи�
ющего в пустыне» (Мф. 3,
3). В пустыне Иоанн взывал
к людям о покаянии. «Пус�
тыня» это ещё и сердце че�
ловека. И глас о Грядущем
в мир Господе должен про�
звучать, прежде всего, в че�
ловеческом сердце. А был
ли человек готов к прише�
ствию Бога? Ощущал ли он
нужду в этом пришествии?

– Вполне возможно пони
мать пустыню и как местность,
и как пустыню человеческой
души и так далее. А что каса
ется человека, до которого
пытался достучаться Иоанн
Предтеча, то мы видим из ис
тории, что одни люди услыша
ли этот глас, другие проигно
рировали его. Были люди, ко
торые озлобились, старались
заглушить этот голос. Потому
что и Иоанн Предтеча был
убит, и Христа распяли, и Апо
столов гнали. Каждый чело
век встал перед лицом этой
Благой Вести как перед лицом
совести, и отреагировал на неё
соответственно.

Ктото увидел в этом цель
своей жизни, что действитель
но могло дать ему смысл жиз
ни. А другие люди увидели в
этом голосе обличение своих
дел и постарались это обличе
ние заглушить. Постарались
скрыться. Как писал Иоанн
Богослов, всякий, делающий
злое, не идет к свету, чтобы
не обличились дела его, пото
му что они злы. А всякий, де
лающий доброе, идет к свету,
дабы явны были дела его, по
тому что они в Боге соделаны
(См. Ин. 3, 20–21).

Был глас, была весть о при
шествии Божием, и для кого
то это пришествие Бога было
ожидаемым и вожделенным,
а для когото – нет. Потому что
мы знаем, что те же иудейс
кие старейшины, вожди наро
да ожидали совсем другого
Мессию, совсем другого они
ждали от этого пришествия. И
когда их чаяния не сбылись,
они озлобились на Христа.

– Может быть, и далее
было бы достаточно руко�
водствоваться в жизни голо�
сом совести? Ведь у кого в
душе звучал этот голос, тот
и Христа принял, а у кого
совесть была заглушена
разными мирскими попе�
чениями, тем и Христос не
помог: царь Ирод стал гнать
Его, книжники – озлоби�
лись, Иуда – предал.

– Совесть определяет пове
дение человека по отношению
к Богу. Но без пришествия в
мир Бога не было бы спасе
ния, ведь сама по себе совесть
спасти человека не может.

Как замечательно сказал
Афанасий Великий, пока
яние «прекращает только
грехи. Если бы прегреше
ние только было, а не пос
ледовало за ним тления,
то прекрасно было бы по
каяние» («Слово о вопло
щении Богаслова и о при
шествии Его к нам во пло
ти»). Но, повторю, покая
ние прекращает грехи,
но не выводит человека
из состояния тления. Со
весть нужна, чтобы дать
человеку ориентир: что есть
добро, что правильно, и что
неправильно.

– Но вокруг нас много
людей совестливых, но не�
верующих. Значит ли это,
что они ещё находятся на
пути к Богу?

– Если говорить о челове
ке, полноценно живущем по
совести, то таковой не может
вовсе не нуждаться в Христе.
Потому что рано или поздно
он увидит своё бессилие жить
по совести. Человек, который
пытается исполнять заповеди,
жить по ним, не может не уви
деть своё бессилие. Как пи
шет апостол Павел, «доброго,
которого хочу, не делаю, а
злое, которого не хочу, де
лаю» (Рим. 7, 19). Человек,
который действительно жи
вёт по совести, не может не
увидеть это противоречие в
самом себе.

Если же он не видит в себе
его, а, напротив, осознаёт себя
хорошим и совестливым, тог
да, всётаки, неполноценна
его жизнь по совести. Види
мо, его совесть включается
только в определенных усло
виях, замечает одно и не за
мечает другого. То есть, в че
ловеке подспудно зреет гор
дыня, зреют какието другие
страсти. Он может быть со
вестливым по отношению к
какимто определенным де
лам, скажем, помочь ближне
му в чёмто он готов, но сде
лать чтото другое, к приме
ру, отказаться от какойто
страсти, которая касается его
самого, – не готов.

– И глядя на такого чело�
века со стороны, кажется,
что он совестлив и все у
него в порядке.

– Здесь, наверное, наибо
лее ярким показателем бу
дет то, как человек сам себя
оценивает. Если  он считает,
что он хороший, совестли
вый, добрый, – значит, у него
не все в порядке с совестью
и жизнью. А если человек
видит себя грешным, немощ
ным, и только другие о нём
говорят, что он совестли
вый, тогда, наверное, чело

век на правильном пути.

– Господь, рождаясь Чело�
веком, являет Себя не
книжникам, которые дос�
конально знали Писание и
составляли религиозную
элиту общества (ведь были
же и среди них люди бла�
гочестивые, как, напри�
мер, Никодим), а выбира�
ет людей простых, неизве�
стных. Почему?

– Я бы сказал, что Господь
выбирает людей, способных
за Ним пойти, потому что если
мы говорим о моменте Рож
дества Христова, – да, в пер
вый момент Ему поклонились
пастухи, поклонились волхвы,
которые хоть и мудрецы, но
из другого народа.

Но потом мы видим, что на
сороковой день Его принесли
в храм, и Симеон Богоприи
мец Его воспевает, и Анна
Пророчица, которая была при
храме, тоже Его восхваляет.
И в дальнейшем мы видим,
что двенадцать  Апостолов –
люди совершенно простые.
Но мы знаем и Иосифа, и Ни
кодима – людей благочести
вых, богатых, влиятельных в
обществе, которые тоже ста
ли христианами. Апостол Па
вел – знатного рода, римский
гражданин, фарисей из фари
сеев, как он сам о себе гово
рил (см. Деян. 22, 28; Флп. 3,5).
Совершенно разные люди по
шли за Христом.

Христос избирал тех людей,
которые могли принести боль
ший плод в деле благовестия.
Он смотрел не на богатство
или бедность, не на простоту
или знатность  не это было
определяющим критерием в
Его выборе людей, а – духов
ное состояние этого челове
ка. Готовность оставить все, и
пойти за Христом.

– Христос приходит в
мир для того, чтобы спа�
сти весь род человечес�
кий. И в то же время, Сво�
их последователей Он на�
зывает «малым стадом»
(См. Лк. 12, 32). Миссия
Христа – для всех, но лю�
дей, следующих за Хрис�

том, не было и не будет
много?

– Это проблема ответа со
стороны человека. Потому
что, действительно, Христос
призывает всех и каждого.
Но Он прекрасно знает также,
сколько человек откликнется
на этот призыв, кому Он ока
жется нужен. Многие святые
отцы говорят нам о том, что
есть люди, которые назовут
ся друзьями Божиими, а есть
люди, которые будут спасены
только по Божией милости.
Это те, которые не готовы
отбросить всё и пойти за Хри
стом, но они готовы хотя бы в
чёмто небольшом ограни
чить себя ради Бога, ради того,
чтобы прийти в Царство. Они
не готовы понести подвиги,
которые несли великие свя
тые, но в то же время они го
товы не красть, не прелюбо
действовать.

Преподобный Кассиан Рим
лянин и другие святые отцы
говорят о параллельном суще
ствовании двух Заветов в ис
тории. Они говорят, что Вет
хий Завет и Новый разделе
ны не хронологически, грани
ца между ними проходит в ду
шах людей. Во времена Вет
хого Завета были люди, кото
рые жили по принципам Заве
та Нового, такие, как пророк
Илия, Авраам, Иоанн Предте
ча, – люди, ради Бога оставив
шие всё.

В то же время, во времена
Нового Завета есть огромное
количество людей, которые
не готовы оставить всё и пой
ти за Христом. Но они готовы
исполнять некий Закон, набор
предписаний ради того, чтобы
быть с Богом: делай то и то, а
тогото не делай, – и какойто
минимум человеку будет га
рантирован в плане спасения.

– Что значит: оставить всё
ради Христа? Отдать своё
имущество, машину, квар�
тиру? Или речь – о неком
внутреннем состоянии?

– Речь идёт о внутреннем
состоянии человека. О такой
степени доверия Богу, когда
человек, в случае необходи
мости, готов и квартиру свою

Îêîí÷èòñÿ Ðîæäåñòâåíñêèé ïîñò, â òå÷åíèå êî-
òîðîãî ìû ñòàðàëèñü ïîäãîòîâèòü ñåáÿ ê âñòðå÷å
ñ Ãîñïîäîì, è íàñòàíåò ïðàçäíèê Ðîæäåñòâà Ãîñ-
ïîäà íàøåãî Èèñóñà Õðèñòà. Õî÷åòñÿ âñòðåòèòü
ýòîò äåíü ñ îáíîâë¸ííîé äóøîé. À äëÿ ýòîãî íàäî
åù¸ ðàç âíèìàòåëüíî âçãëÿíóòü íà ñâîþ èåðàðõèþ
öåííîñòåé, ñâîè îòíîøåíèÿ ñ Áîãîì, áëèæíèìè, ñ
ñàìèì ñîáîé. Ýòîìó ïîñâÿù¸í íàø ðàçãîâîð ñ ïðå-
ïîäàâàòåëåì Êàëóæñêîé Äóõîâíîé ñåìèíàðèè, ïðî-
òîèåðååì Äìèòðèåì ÌÎÈÑÅÅÂÛÌ.

отдать комуто и уйти на ули
цу, зная, что Господь его не
оставит, пошлёт ему какойто
другой вариант. Вот недавно
мы праздновали память препо
добного Филарета Милости
вого, который именно таким
образом и поступал: раздавал
бедным всё, что у него было.
Да, его семья какоето время
бедствовала, нуждалась, но
потом Господь воздал этому
человеку ещё в земной жиз
ни за его добрые дела, не го
воря уже о вечном воздаянии.
Но такая вера не всем доступ
на. Не все имеют такую реши
мость.

– Если такой веры нет,
нельзя её приобрести лич�
ными усилиями?

– Почему же, вера развива
ется по мере христианской
жизни. Чем сильнее человек
доверяет Богу, чем больше он
готов пойти за Христом, чем
активнее живет духовной
жизнью, тем сильнее стано
вится его вера.

– Главное – не спутать её
с некой горячностью серд�
ца, когда человек может
делать, как ему кажется,
добрые дела, а потом  ими
же начнёт искушаться, впа�
дет в ропот, не понесёт свои
же подвиги.

– Помните, апостол Павел
писал: если я отдам все свое
имение, и тело на сожжение,
а любви не имею, не будет
мне в этом никакой пользы
(См. 1 Кор. 13, 3). Важно не
само действие – взять и от
дать. А важно состояние
души, из которого человек
совершает такой поступок. И
вот это состояние души – лю
бовь к ближним, ко всем, яв
ляется венцом добродетелей.

Прежде человек должен
победить в себе страсти, стя
жать добродетели, которые
порождают любовь. Всему
своё время, существуют опре
деленные этапы духовной
жизни, и нельзя сразу, стоя на
земле, запрыгнуть на верши
ну этой пирамиды. На неё нуж
но взбираться постепенно.

Беседовала Юлия Белкина.

СОБЕСЕДНИК

Способные идти за Христом
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ÌÀËÎ ÂÐÅÌÅÍÈ,
ÌÍÎÃÎ ÄÅË

ТОЧКИ НАД «i»

Первая мысль, которая воз�
никнет в голове обременен�
ного множеством обязаннос�
тей человека: «дай Бог сил
позаботиться о себе и о се�
мье, а о других – уже нере�
ально». Но тут же в душе по�
слышится голос совести:
«Бог послал тебе человека,
которому плохо, значит, Он
видит, что ты можешь ему
помочь». Понятно, что о се�
мье каждого из нас никто,
кроме нас, заботиться не бу�
дет. А если Бог дает челове�
ку еще кого�то, нуждающего�
ся в помощи? Причем, иног�
да так явственно Господь по�
ставляет нас в такие условия,
что становится очевидным:
мы обязаны помогать этому
человеку. Значит, по мере
сил надо ему помогать.

Тем более, если речь идет
о беспомощном человеке,
как одна восьмидесятилетняя
старушка, которая вышла из
дома в гололед за хлебом – с
трудом спустилась со своего
пятого этажа (лифт в доме не
предусмотрен). И по дороге
в магазин поскользнулась и
упала, да так, что сама уже
встать не могла. В это время
мимо проходил один очень
занятой человек, который то�
ропился по своим делам.

Увидев упавшего пожило�
го человека, он подошёл и
помог подняться. Причём,
другие в это время так и бе�
жали мимо. Но этот человек
оставил все свои срочные
дела, помог старушке вер�
нуться в квартиру, утешил
ее, сходил в магазин и купил
ей хлеб и молоко. Однако
понятно, что такой «разовой
акцией» вопрос не решить. И
хлеб, и молоко имеют свой�
ство кончаться. Кто поможет
пожилому человеку в следу�
ющий раз? Помогать регу�
лярно этот мужчина, как раз,
и не мог.

Тогда мы с ним стали раз�
мышлять, что в этой ситуации
можно сделать. С одной сто�
роны, надо брать на себя та�
кие вещи, не уклоняться. С
другой, это не должно превы�
шать силы, потому что если
взять на себя подвиг сверх
сил, то в итоге можно надор�
ваться и вообще все бросить.
Здесь надо подумать: да, за�
поведь такая есть, сил у
меня вот столько�то. Как пра�
вильно ими распорядиться?
Может быть, договориться,
разделить ответственность
с кем�то из друзей, как�то
коллективно вписаться в
эту историю – на этой неде�
ле один сходит, окажет по�
мощь, на следующей – дру�
гой человек.

Конечно, надо понимать,

×òî ñêàçàòü ïðî êîëè-
÷åñòâî âðåìåíè ó ñî-
âðåìåííîãî ÷åëîâåêà?
Òîëüêî òî, ÷òî åãî èëè
î÷åíü ìàëî, èëè âîîá-
ùå íåò. Íî âäðóã âîç-
íèêàåò ñèòóàöèÿ, ãäå îò
÷åëîâåêà ÿâíî òðåáóåò-
ñÿ êîìó-òî îêàçàòü ïî-
ìîùü. Ïîæåðòâîâàòü
òåì, ÷åãî ó íåãî ñàìî-
ãî «ïî÷òè íåò» – âðåìå-
íåì. È òîãäà âñòàåò
âîïðîñ: áðàòü ëè íà
ñåáÿ äîïîëíèòåëüíûå
îáÿçàííîñòè?

Èçâåñòíûé áîãîñëîâ
Êàëëèñò (Óýð) – î íå-
ñîãëàñèè ñ ïîçèöèåé
ïàòðèàðõà Âàðôîëîìåÿ
ïî Óêðàèíå

МОСКВА. Известный бого�
слов, иерарх Константино�
польской Православной Цер�
кви, митрополит Диоклийс�
кий Каллист Уэр заявил, что
«совершенно не согласен с
позицией, которую занял
Патриарх Варфоломей» по
ситуации в Украине.

Митрополит Каллист Уэр
считает историческим фак�
том, что Украина относилась
и относится к Русской Право�
славной Церкви. «Согласен с
мнением выраженным Мос�
ковским Патриархатом, что
Украина относится к Русской
Церкви. В конце концов, Ки�
евская Митрополия по согла�
шению 1686 года была пере�
дана из�под омофора Вселен�
ского Патриархата под омо�
фор Московского Патриар�
хата. И таким образом на про�
тяжении 330 лет Украина
была частью Русской Церкви.
Это конечно не будет попу�
лярной точкой зрения в Кон�
стантинополе, и я знаю, что
его Всесвятейшество Все�
ленский Патриарх имеет дру�
гое мнение, но я определен�
но считаю, что это было нера�
зумно со стороны Константи�
нопольского Патриарха, одно�
сторонне заявить, что согла�
шение 1686 года отменено».

Также митрополит Каллист
заявил, что считает ошибкой
Вселенского Патриарха да�
вать автокефалию двум рас�
кольничьим епископам –
Филарету и Макарию. Выхо�
дом из данной ситуации он
видит встречу глав всех Пра�
вославных Церквей, посколь�
ку это проблема, которая ка�
сается всех Православных
церквей. Митрополит Диок�
лийский сказал, что обеспо�
коен и встревожен и действи�
ями Патриарха Кирилла и
РПЦ из�за того, что было ра�
зорвано евхаристическое об�
щение с Константинопольс�
ким патриархатом. «Я усилен�
но молюсь, чтобы произошло
примирение».

Ìèòðîïîëèò Îíóôðèé
îñòà¸òñÿ åäèíñòâåííûì
ïðåäñòîÿòåëåì Óêðàèí-
ñêîé Öåðêâè

МОСКВА. Об этом сказал
ТАСС председатель Сино�
дального отдела по взаимоот�
ношениям церкви с обще�
ством и СМИ Владимир Ле�
гойда, комментируя избрание
епископа неканонического
Киевского патриархата Епи�
фания главой новой структу�
ры – Автокефальной помест�
ной православной церкви.

«Откуда взялся новый това�
рищ, пусть объясняет патри�
арх Варфоломей Поместным
Церквям», сказал он.

По словам Легойды, это
решение «имеет каноничес�
ки нулевое значение и проде�
монстрировало, что никакого
объединения не произошло.
Как теперь патриарх Варфо�
ломей сможет объяснить дру�
гим Поместным Церквями,
откуда взялся ещё один мит�
рополит Киевский на Украи�
не, каков его канонический
статус, как они будут взаимо�
действовать с канонической
Церковью? На эти вопросы,
как мне представляется,
сложно дать убедительный
ответ».

что

выступить с таким предложе�
нием, – это наложить на дру�
гого человека обременение.
Может, тот уже кому�то тай�
но помогает, и возможно, на
пределе своих сил. Но не
надо сразу никого нагружать
и напрягать, можно так попро�
сить: а давайте один раз схо�
дим, договоримся, когда у
всех будет время, и что�ни�
будь сделаем для этой одино�
кой женщины. Сходили, сде�
лали. А дальше видно будет.
Может быть, друзей это как�
то зацепит, а возможно и нет.
Тогда, в следующий раз, мож�
но попросить других людей.

Если призывать друзей
ежедневно или еженедельно
что�то делать – на это вряд ли
кто подпишется. А разовые
вещи вполне можно осуще�
ствить. Если к человеку кто�
то подойдёт и попросит: «мо�
жешь завтра помочь тому�то
в такой�то ситуации?», как
правило, человек не отка�
жется: «один раз могу», даже
если на это потребуется по�
тратить усилия и время.
Ежедневно – нет, мало вре�
мени и слишком много дел.

Потом, когда�нибудь, мо�
жет быть, ещё на один раз до�
говориться встретиться и пой�
ти всем вместе помочь тому,
кто в этом нуждается. Но ни�
когда не надо грузить чело�

века тем, что это будет надол�
го. Можешь сегодня? Сегод�
ня не можешь? Хорошо, лад�
но. А через неделю смо�
жешь? Как�то надо мягко дип�
ломатично спрашивать, не пу�
гать людей. Даже и себя пу�
гать не надо. Вот, мол, теперь
я взвалю, понесу, буду нести,
пока не упаду, но в то же вре�
мя пытаться что�то делать не
только для себя.

В Патерике есть история,
как одного монаха помысел
искушал покинуть монас�
тырь и уйти в мир. Монаху
было тяжело бороться с этим
помыслом, но он себе гово�
рил: ну ладно, сегодня я ещё
досижу здесь, в монастыре,
а вот завтра уйду. Но на утро
просыпался, вставал, пока
одно дело, пока другое, мо�
литва, трапеза, и когда он
вспоминал о своем помысле,
то говорил себе: ладно, се�
годня уж побуду здесь, а зав�
тра точно уйду. В конце кон�
цов, так он и остался в мона�
стыре и победил злой помы�
сел. Этот монах нашел муд�
рое отношение к своей немо�
щи. Он не спорил с помыс�
лом, а говорил: да, я уйду, но
завтра. И вот это «завтра,
завтра» его спасло.

Так же и в ситуации с помо�
щью другому человеку, той
же старушке, о которой шла

речь, человек может сказать
себе: «ладно, я не подписыва�
юсь на «завтра», а сегодня
схожу, помогу». А завтра про�
снулся и решил: сегодня, по�
жалуй, еще раз схожу, а завт�
ра уж не пойду. Так мы это и
порешили с моим знакомцем,
чтобы эта заповедь о помощи
ближнему, не тяготила, не
прижимала его к земле, но и
в то же время, чтобы нахо�
дить силы ее исполнять.

Да, есть такие люди, кото�
рые бросаются на помощь,
всего себя отдают другим. Но
таких – мало. Большинство –
в немощах, в болячках, в
стремлении скрыться в зону
комфорта и не выходить от�
туда как можно дольше. При
этом человек видит эти свои
болячки, понимает, что они
ему мешают в отношениях и
с самим собой, и с окружаю�
щими. Поэтому надо нахо�
дить способы и разные подхо�
ды к своим немощам.

Авва Дорофей учил в по�
добных ситуациях постепен�
ности в борьбе со своими не�
мощами. Он говорил, что на�
чинать надо с того, чтобы
внешне не проявлять свою
страсть, потом прийти к тому,
чтобы это и внутренне тебя
не беспокоило. Он приводил
в пример страсть гнева –
очень распространенный не�
дуг в наших межличностных
отношениях. Если человека
кто�то раздражает, первое, с
чего начни свою борьбу – не
бей того, от кого закипает
твое сердце. Через какое�то
время постарайся уже не
кричать на него. А потом уже
постарайся и внешне не ки�
пятиться. Дойдет до того,
что и внутренне человек
сможет себя сдерживать.
Эту последовательную борь�
бу можно применять к любой
страсти, которая особенно
мучает человека.

Но за счёт каких ресурсов
все эти стадии проходить,
если в себе человек совсем
не видит сил и такое делание
кажется ему неподъёмным?
Надо обращаться за помощью
к Богу. Свои проблемы надо
решать с Ним. Господь увидит
решимость человека бороть�
ся со своими страстями, и по�
тихонечку начнёт помогать.
В том числе тем, что будет
посылать ситуации, подобные
выше описанной.

А когда же мы начнём лег�
ко справляться с такими ис�
пытаниями? Ждать этого от
себя, как и от других, не сто�
ит. С возрастанием сил будут
возрастать испытания. И так
будет до тех пор, пока длится
жизнь. Трёхлетнему ребёнку
не дают поручений, которые
получает первоклассник, а
он, в свою очередь, не прохо�
дит испытания, которые пре�
одолевают старшеклассники.
Мы же, наверное, не хотим,
чтобы Господь до старости
кормил нас молочной каш�
кой, приличной младенцам.

Ìèòðîïîëèò Êàëóæñêèé è Áîðîâñêèé Êëèìåíò
Èñòî÷íèê: Âå÷åðíÿÿ Ìîñêâà
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ÄÎÁÐÀß
ÍÅÏÎÊÎÐÍÎÑÒÜ

Чтобы разобраться с
этим вопросом, вспомним
один из самых важных
догматов, который гово�
рит о том, как соединены
во Христе две Его приро�
ды: божественная и чело�
веческая. Они соединены
в единой ипостаси Христа,
не прелагаясь одна в дру�
гую, не сливаясь в «об�
щую» природу, при этом
они неразлучны с момен�
та зачатия Спасителя в ут�
робе Девы Марии и не бу�
дут когда�либо в вечнос�
ти разделены.

Эта формулировка
была выработана святыми
отцами на Вселенском
Соборе в Халкидоне, в
борьбе с ересью монофи�
зитов. Еретики делали
упор на божестве Христа
и умаляли Его человечес�
кую природу. Они говори�
ли, что человеческая при�
рода Господа растворена в
Его божественной приро�
де так, как капля воды ра�
створяется в огромном
океане.

Если взглянуть на монофи�
зитство с точки зрения духов�
ной жизни, то мы увидим, что
оно ведет к тому, что боже�
ственное в этом учении цели�
ком и полностью подавляет
человеческое. Соответствен�
но, это позволяет человеку
устраниться от активных дей�
ствий в своей жизни, ведь
монофизитство говорит о
том, что человеческая приро�
да полностью поглощена бо�
жественной и действует толь�
ко она. К примеру, человек
может сказать: «Пусть Бог во
мне действует, как считает
нужным, а не я. Если Бог за�
хочет, пусть Он меня направит
в больницу, помогать людям,
которым сейчас тяжело, а сам
я туда не пойду».

В монофелитстве – «лайт�
версии» монофизитства –
признаются две природы во
Христе, но действие в Нем
признается все равно одно —
божественное. И если цер�
ковь – это Тело Христово, то,
согласно монофелитству, в
церкви надо признать тоже
только одно – божественное
– действие. Значит, челове�
ческое действие здесь не нуж�
но, оно бессмысленно.

Ìèòðîïîëèò Êàëóæñêèé è Áîðîâñêèé Êëèìåíò
Èñòî÷íèê: Âå÷åðíÿÿ Ìîñêâà

«À åù¸ íàçûâàåòå ñåáÿ âåðóþùèìè âî Õðèñòà! À
÷òî ó âàñ, â öåðêâè, òâîðèòñÿ...» – è äàëüøå ñëåäó-
åò óêàçàíèå íà êîíêðåòíûé ãðîìêèé ñëó÷àé èëè
ñêàíäàëüíîå ïðîèñøåñòâèå, ñâÿçàííîå ñ òåì èëè
äðóãèì ÷ëåíîì öåðêâè. Êàæäûé õðèñòèàíèí ñëû-
øàë ïîäîáíûå îáðàùåíèÿ èëè â ðèòîðè÷åñêîé ôîð-
ìå, èëè àäðåñîâàííûå ëè÷íî åìó. Èíîãäà âîïðîñ
ñòàâèòñÿ ðåáðîì: ìîæíî ëè âîîáùå äîâåðÿòü öåð-
êâè, â èñòîðèè êîòîðîé áûëî, åñòü è, âèäèìî, áó-
äåò ñòîëü ìíîãî ñîìíèòåëüíûõ ýïèçîäîâ.

ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИ

Трудно нарисовать стрелоч�
ками, что к чему ведет, но не�
которые конкретные приме�
ры привести можно. Так, со�
временные богословы обра�
щали внимание на то, что у
монофелитов, как и у моно�
физитов, действие приписы�
вается личности. Согласно их
точке зрения, то, что имеет
действие, то личность, а что
не имеет действия, личностью
не является. Следовательно,
нельзя назвать личностью че�
ловека в коме или эмбриона
в чреве матери. Значит, допу�
стимы аборты, допустима эв�
таназия. С точки зрения моно�
фелитства оправдать это
можно, а с точки зрения пра�
вославия — невозможно.

Это не значит, что все моно�
физиты – сторонники абортов
и эвтаназии, но, опираясь на их
богословие, невозможно осу�
дить эти явления. Всегда бу�
дет зацепка, на основании ко�
торой их можно будет оправ�
дать. А в православии такой
зацепки нет.

Несколько ранее монофи�
зитства существовала ересь,
противоположная ей – несто�
рианство. Несториане, напро�
тив, придавали преувеличен�
ное значение человеческой

природе Христа и умаляли Его
божественную природу. Они
говорили, что даже Христос
был обуреваем греховными
помыслами, но боролся и по�
беждал их. Как видим, в не�
сторианстве, напротив, прида�
ется слишком много значения,
в то время как Халкидонский
догмат говорит нам о правиль�
ном соотношении этих двух
составляющих. Опираясь на
него, мы можем вести пра�
вильную духовную жизнь в

церкви.
Что же касается вопроса о

том, почему люди, пребывая
в лоне церкви, продолжают
совершать грехи, поймем
главное: как раз здесь и рабо�
тает Халкидонский догмат о
двух естествах. Церковь, как
Тело Христово, состоит из
двух естеств: человеческого
и божественного. Человечес�
кое естество – это мы, верую�
щие люди, со всеми нашими
человеческими недостатками
и грехами.

Апостол Павел говорит, что
в конце времен, когда Бог
будет всяческая во всех, тог�
да и Сам Сын покорится По�
корившему Ему все, то есть
Богу Отцу (см. 1 Кор. 15, 28).
Святитель Григорий Бого�
слов, размышляя над этими
словами, задается вопросом:
как мы можем назвать Сына
непокорным Отцу? Ведь если,
как говорит апостол Павел,
Сын покорится Отцу только в
конце времен, значит, ныне
Он Ему непокорен? Неужели
в Святой Троице есть какая�
то проблема?

И святитель Григорий пояс�
няет, что Христос как Глава
целого Тела делает челове�
ческую непокорность Своей

непокорностью. «И доколе я
непокорен и мятежен своими
страстями, дотоле и Христос,
единственно из�за меня, назы�
вается непокорным. Когда же
в конце времен Он приведет
меня спасенного, тогда Сам
Сын покорится Покорившему
Ему все».

Христос воспринимает нас,
всех членов церкви, со всеми
нашими грехами, недостатка�
ми, несовершенствами. И
наши греховные действия,

безусловно, присутствуют в
Церкви в ее человеческом,
земном аспекте. Но в то же
время в церкви действует и
божественная составляющая
– Дух Святой, который живет
в ней, невзирая на то что каж�
дый человек, даже святой,
имеет свои грехи, обременен
какими�то недостатками и не�
мощами.

Ждать от церкви идеально�
сти – это как раз будет моно�
физитство, потому что это
значит отринуть человечес�
кий аспект, человеческую со�
ставляющую церкви. Но гово�
рить о церкви только как о
земной организации, не учи�
тывая ее божественную со�
ставляющую (то, что делают
критики вне церкви), это бу�
дет ересь несторианства.

В церкви мы соединяемся
с Христом, и Он делает наши
грехи Своими – именно за
счёт того, что мы соединя�
емся с Ним в одно Тело. И
Господь ныне смирил Себя
до того, что воспринимает
наши грехи как Свои и ими
«непокорен» Отцу, чтобы
спасти нас. Это процесс со�
вместной, порой очень тя�
желой, но необходимой ра�
боты.

Âûøëà êíèãà åïèñêîïà
Ïàíòåëåèìîíà «Áîëü-
íè÷íûé ñâÿùåííèê»

МОСКВА. Автор книги –
председатель Синодального
отдела по благотворительно�
сти и руководитель Московс�
кой Комиссии по больнично�
му служению епископ Орехо�
во�Зуевский Пантелеимон. В
новой книге он обобщил свой
многолетний опыт больнич�
ного служения. Также в кни�
ге собраны личные наблюде�
ния и мысли епископа Панте�
леимона о том, что может
сделать больничный священ�
ник для страдающего челове�
ка, и подробные рекоменда�
ции для священников, их по�
мощников и волонтеров о
том, с чего начать служение
в больнице.

В книге отражён христиан�
ский взгляд на страдание и его
смысл, объясняется, почему
страдание и сострадание для
христиан неразрывно связа�
ны. Епископ Пантелеимон
рассказывает, зачем нужен
священник в современной
больнице и в чем именно со�
стоит его служение.

«Хотя на обложке стоит
только одно мое имя, эта кни�
га � соборный труд многих
людей, имена которых я с бла�
годарностью привожу во
вступлении, – говорит епис�
коп Пантелеимон. – Мне бы
очень хотелось, чтобы эта
книга помогла ее читателям
правильно относиться к стра�
данию и привлекла к помощи
больным больше людей».

Книга издана Синодальным
отделом по благотворитель�
ности. Ее можно бесплатно
скачать на сайте Синодально�
го отдела. Первый тираж кни�
ги ограничен и предназначен
для бесплатного распростра�
нения среди священников и
их помощников в больницах.

Ïðîåêò  «Äåòè ïîä Ïî-
êðîâîì»

МОСКВА. Православная
служба помощи «Милосер�
дие» открывает новый соци�
альный проект «Дети под
Покровом». Добровольцы
проекта будут помогать в
трех медицинских учрежде�
ниях Москвы: в Российской
детской клинической больни�
це, Морозовской больнице и
Научно�практическом центре
психического здоровья детей
и подростков имени Г.Е. Су�
харевой.

«Ребята приезжают в боль�
ницы со всей страны, им при�
ходится проводить в больни�
це много времени, и это ме�
няет весь их привычный ук�
лад жизни. Наши доброволь�
цы не просто рисуют и игра�
ют с пациентами – они созда�
ют ту атмосферу радости,
которая помогает выздорав�
ливать», – рассказала руково�
дитель проекта Вероника
Малова.

«Особенно это касается на�
ших подопечных в центре пси�
хического здоровья – здесь
находятся дети и подростки с
острыми психозами, шизофре�
нией, суицидальными проявле�
ниями, умственной отсталос�
тью, им особенно нужны под�
держка и внимание».

Добровольцы проводят в
больницах творческие мас�
тер�классы, играют с детьми,
которые ждут госпитализа�
ции в приемном отделении, а
также помогают в больнич�
ном храме Покрова Богоро�
дицы при РДКБ.
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О рождении Иисуса в Виф�
лееме повествуют Евангелия
от Матфея и от Луки. Ни в
одном из них не указана точ�
ная дата рождения Спасите�
ля. В разное время экзе�
геты пытались хотя бы
приблизительно вы�
числить день Его
рождения, исходя из
взаимосвязи этого
праздника с други�
ми событиями –
Благовещением
Пресвятой Девы
Марии или явле�
ния ангела Заха�
рии, отцу Иоан�
на Предтечи.
Но эти предпо�
ложения были
заведомо не�
убедительны
из�за невоз�
можности ус�
тановить точ�
ные кален�
дарные даты
и этих собы�
тий. Так, на�
пример, св.
Иоанн Злато�
уст полагал,
что явление
ангела Захарии было в сентяб�
ре, в день Очищения (Йом�Ки�
пур), ошибочно называя его
праздником Кущей. (Беседа на
день Рождества Христова. На
Востоке этот день не был ши�
роко известен, сведения о нём
приносили паломники и путе�
шественники с Запада).

В этот день первосвящен�
ник один раз в год входил в
Святая Святых Иерусалимс�
кого Храма. Но Златоуст при�
писывает Захарии служение,
которое принадлежало ис�
ключительно первосвященни�
ку. А Захария был только свя�
щенником «из Авиевой чре�
ды» (Лк 1:5). Некоторые де�
тали евангельской истории
косвенно указывают на то,
что Христос был рожден не
зимой, в декабре, а в иное –
тёплое время года. Еванге�
лист Лука повествуют, что,
прибыв в Вифлеем, Иосиф и
Мария не смогли остановить�
ся в гостинице и вынуждены
были провести ночь в пусто�
вавшем помещении для ско�
та, где и родился Христос. В
ту же ночь явился ангел и воз�
вестил о рождении Спасите�
ля мира пастухам, которые в
окрестностях Вифлеема пас�
ли стада. Но в декабре в окре�
стностях Иерусалима наступа�
ет сезон дождей, ночи быва�
ют сырыми и холодными –

“ТЕБЕ ПОКЛОНЯТЬСЯ, СОЛНЦУ ПРАВДЫ...”

скот в это время по ночам дер�
жали под кровом.

Древние христиане обычно
не отмечали дней рождения.
«Только дурной человек, лю�
бящий тварные блага, – писал
Ориген – справляет день рож�
дения. <…> Мы нигде в Писа�
нии не нашли, чтобы день рож�
дения отмечался праведни�
ком». В сочинении, приписы�
ваемом св. Киприану Карфа�
генскому, «De Pascha
Computus» (243 г.) утвержда�
ется, что истинная дата рож�
дения Спасителя – 28 марта.

В III веке в Египте был ус�
тановлен праздник Богоявле�
ния (ИепцЬнйб) называвший�
ся ещё Явлением (ЕрйцЬнйб)
(6 января). Этот праздник
включал в себя воспоминания
рождения Христа, поклонение
волхвов, Крещение и первое
чудо в Кане Галилейской. От�
туда в III–IV веках он распро�
странился по всему христиан�
скому миру, в том числе и на
Западе.

Традиция отмечать Рожде�
ство Христово 25 декабря по�
явилась на Западе, на рубеже
III–IV веков. В Риме Рожде�
ство стали праздновать не поз�
же 354 г. В течение IV–V ве�
ков этот праздник распростра�
нился в Восточных Церквах
(за исключением Армении).
Таким образом, Восток и За�

пад «обменялись» двумя вели�
кими церковными праздника�
ми.

До IV века в Риме с 17 по 24
декабря языческое население
праздновало древний празд�
ник Сатурналии в честь бога
Сатурна, отца Юпитера. 25
декабря отмечался праздник
в честь рождения бога «Непо�
бедимое Солнце» (Sol
Invictus), прототипом которо�
го, возможно, был древнепер�
сидский бог солнца Митра.
Культ в честь Непобедимого
Солнца был введён в 274 г. по
Р. Х. императором Аврелиа�
ном, который объявил его вер�
ховным богом в римском пан�
теоне. Аврелиан выбрал день
25 декабря, потому что в ка�
лендаре, введённом в 45 г. до
Р. Х. императором Юлием
Цезарем в Римской империи,
это был день зимнего солнце�
стояния.

Начиная с 25 декабря, дли�
тельность светового дня уве�
личивалась. Поэтому этот
день приобрёл символичес�
кое значение. Однако совпа�
дение дат языческого Dies
Natalis Solis Invicti и христиан�
ского Рождества следует счи�
тать, скорее, случайным со�
впадением, нежели намерен�
ной «заменой» языческого
праздника христианским. Па�
стыри церкви призывали на�

род избегать участия в язы�
ческих праздниках. А смеше�
ние языческих и христианс�
ких культовых форм могло
представлять опасность пре�
вращения христианского бого�
служения в синкретический
культ.

Подлинной причиной уста�
новления праздника Рожде�
ства Христова следует считать
борьбу с арианством. Ариане
отрицали Божественную при�
роду Иисуса Христа, соответ�
ственно отрицали и Боговоп�
лощение, утверждая, что Ма�
рия родила обычного челове�
ка. Этот тезис, спустя сто лет,
повторил Несторий. Церков�
ное торжество, во время ко�
торого читается Евангелие о
тайне чудесного рождения

Пречистой Девой Бого�
младенца Христа, про�

возглашается поуче�
ние о Его Богоче�

ловечестве, вос�
певается в мо�

литвословиях
Божествен�
ная Любовь к
ч е л о в е ч е �
ству, ради ко�
торой «Слово
стало Пло�
тью», – дава�
ло возмож�
ность запе�
чатлеть исти�
ну в умах и
сердцах цер�
ковного на�
рода.

На 352–
366 годы –
время прав�
ления свято�
го папы Ли�
верия – при�
ходится раз�
гар арианс�
кой смуты в
Риме. Неслу�
чайно имен�
но в эти годы
Рождество

здесь становится общераспро�
страненным торжеством. В
379 (380) году святой Григо�
рий Богослов впервые празд�
новал Рождество Христово
(хотя называл его также и Бо�
гоявлением) со своей паствой
в Константинополе, в малень�
кой церкви Анастасии. В сто�
лице, наводнённой еретиками,
она была единственным мес�
том, где молились исповедни�
ки православия.

«Ныне праздник Богоявле�
ния, или Рождества: ибо он на�
зывается и так, и иначе, при�
чём два названия относятся к
одной реальности. Ибо Бог
явился людям через рожде�
ние <…> это празднуем мы
сегодня – пришествие Бога к
людям, чтобы нам переселить�
ся к Богу, или, точнее сказать,
возвратиться, чтобы нам отло�
жить ветхого человека и об�
лечься в нового, и чтобы, как
мы умерли во Адаме, так нам
и ожить во Христе», – поучал
паству святитель.

В это же время Рождество
стали праздновать в Каппадо�
кии, а в 386 году – в Антиохии.
В Иерусалиме праздник Рож�
дества появился не ранее кон�
ца IV–начала V веков. В мона�
стырях Египта, по свидетель�
ству преподобного Иоанна
Кассиана Римлянина, в 20�х
годах V века рождение и кре�

Õðèñòèàíå âñåãî ìèðà â òå÷åíèå ìíîãèõ âåêîâ ïðàçäíóþò òîðæåñòâî
Ðîæäåñòâà Ãîñïîäà è Ñïàñèòåëÿ íàøåãî Èèñóñà Õðèñòà 25 äåêàáðÿ.
(Ïî ãðèãîðèàíñêîìó è þëèàíñêîìó êàëåíäàðÿì. Èñêëþ÷åíèå ñîñòàâëÿ-
åò Àðìÿíñêàÿ Àïîñòîëüñêàÿ Öåðêîâü, êîòîðàÿ ïðàçäíóåò Ðîæäåñòâî
Õðèñòîâî îäíîâðåìåííî ñ Êðåùåíèåì (Áîãîÿâëåíèå) 6 ÿíâàðÿ ïî ãðè-
ãîðèàíñêîìó êàëåíäàðþ).

 Îäíàêî â íàøå âðåìÿ ñóùåñòâóåò ðàñõîæèé àíòèõðèñòèàíñêèé ïðîïà-
ãàíäèñòñêèé øòàìï, áóäòî áû Ðîæäåñòâî âîçíèêëî «îêîëî ÷åòûð¸õ òûñÿ÷
ëåò íàçàä», è ïðîèñõîäèò îò ÿçû÷åñêîãî ïðàçäíèêà â ÷åñòü áîãà ñîëíöà,
ñóùåñòâîâàâøåãî â äðåâíåì Ðèìå, êóäà, â ñâîþ î÷åðåäü, ïðàçäíèê áûë
ïðèíåñ¸í èç Ïåðñèè. À Öåðêîâü, ÿêîáû, ÷òîáû îòó÷èòü ëþäåé îò ïîêëî-
íåíèÿ ÿçû÷åñêîìó êóëüòó, èçîáðåëà ñâîé, õðèñòèàíñêèé, ïðàçäíèê è «çà-
ìåíèëà» èì ïðåæíèé. È, ìîë, äàòà 25 äåêàáðÿ íå èìååò íèêàêîãî îòíîøå-
íèÿ ê ðåàëüíîìó ñîáûòèþ ðîæäåíèÿ Èèñóñà èç Íàçàðåòà. Ðîæäåñòâî –
ýòî ïðàçäíèê, îñíîâàííûé íà èñòîðè÷åñêîé ôàëüñèôèêàöèè.

Òàê ëè ýòî íà ñàìîì äåëå?

РАДОСТЬ ПРАЗДНИКА

щение Спасителя празднова�
ли одновременно, в день Бо�
гоявления. В Александрии
Рождество праздновали во
время правления святого Ки�
рилла Александрийского.

Символическое значение
день 25 декабря имел не толь�
ко для язычников, но и для
христиан. Пророк Малахия
говорил о грядущем Мессии:
«А для вас, благоговеющие
пред именем Моим, взойдет
Солнце правды и исцеление в
лучах Его» (Мал 4:2). Вполне
логично, что в астрономичес�
кий день «рождения солнца»
христиане стали праздновать
рождество Солнца Правды.

Кроме того, в то время су�
ществовала иная теория, свя�
занная с символическими да�
тами зачатия, рождения и кре�
стной смерти Спасителя. В
античном мире считали, что
великие исторические лично�
сти должны были прожить
полное количество лет и уме�
реть или в день рождения, или,
когда речь идёт об Иисусе
Христе, в день Его зачатия –
день начала тайны Боговопло�
щения. Неполное количество
лет жизни символизировало
несовершенство человека.

В частности, блаженный
Августин считал, что предпи�
сание Закона Моисеева, зап�
рещающее варить козлёнка в
молоке матери его (Исх 23:19;
Исх 34:26; Втор 14:21), алле�
горически изображает
смерть Христа в день его за�
чатия. «…Считается, что Он
был зачат и претерпел страда�
ния за восемь дней до апрель�
ских календ», то есть 25 мар�
та. С этим верованием, воз�
можно, связана дата праздни�
ка Благовещения Пресвятой
Богородицы. Соответствен�
но, по логике Августина, ро�
дился Христос «за восемь дней
до январских календ», то есть
25 декабря.

Символизм вообще свой�
ственен сфере религии. По�
этому совпадение древне�
римского праздника в честь
Непобедимого Солнца и хри�
стианского торжества Рож�
дества Спасителя объясняет�
ся только тем фактом, что и
в язычестве, и в христиан�
стве день зимнего солнцес�
тояния имел символическое
значение.

Однако подлинной причи�
ной установления праздника
Рождества Христова и рас�
пространения его по всему
христианскому миру следу�
ет считать эволюцию церков�
ного вероучения, выражен�
ную в постепенной формули�
ровке догматов о единосу�
щии Лиц Святой Троицы и
Богочеловечестве Иисуса
Христа, Спасителя мира. Свя�
щенное Предание Христиан�
ской Церкви двуедино – это
керигма и Литургия, учение
и богослужение. Поэтому
причины появления тех или
иных богослужебных обыча�
ев и празднований, прежде
всего, связаны с историей
развития догматики и веро�
учения.

Протодиакон Константин
Маркович, кандидат бого�

словия, преподаватель
Санкт�Петербургской

Православной  Духовной
Академии
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Разговаривая о свободе вы�
бора человека, священник
приводит в пример историю
создания знаменитой картины
«Тайная вечеря».

Когда Леонардо да Винчи
только начинал работать над
картиной, он искал подходя�
щих людей для роли Христа и
апостолов.

Как�то он заметил в церкви
молодого певчего, удивитель�
ной красоты и благородства.
Да Винчи решил, что этот юно�
ша как никто другой подойдёт
для роли Христа. Юношу зва�
ли Пьетро Бардинелли и он с
радостью согласился позиро�
вать для картины.

Натурщиков для апостолов
Леонардо да Винчи искал по
бедным кварталам, ведь апо�
столы были в основном из бед�
ных семей.

Садился к ним за стол в

“Страх возводит стены,

Ïðåäñòàâëÿåì âàøåìó
âíèìàíèþ êíèãó äèà-

êîíà Èäüè Êîêèíà
«Ñòðàõ âîçâîäèò ñòå-

íû, ëþáîâü ñòðîèò
ìîñòû». Íà ïðîòÿæå-

íèè ìíîãèõ ëåò àâòîð
÷èòàë ëåêöèè è áåñåäî-
âàë ñî ñòàðøåêëàññíè-

êàìè è ñòóäåíòàìè.
Îêàçàëîñü, ÷òî èç

âñåãî ìíîãîîáðàçèÿ
òåì ñëóøàòåëåé ñèëü-
íåå âñåãî âîëíîâàëè
äâå: òåìà ñòðàõà (è

âñåãî, ÷òî ñ íèì ñâÿçà-
íî, – òðåâîãè, ñìåðòè
è ïðî÷åå) è òåìà ëþá-
âè (â ïåðâóþ î÷åðåäü

ìåæäó ìóæ÷èíîé è
æåíùèíîé). Îòòàëêè-

âàÿñü îò ýòèõ äâóõ
òåì, ðàçáèðàÿ íàøè

ãëàâíûå ñòðàõè è
ãëàâíûå ìîìåíòû

æèçíè, ñâÿçàííûå ñ
ëþáîâüþ, àâòîð ãîâî-

ðèò î âàæíûõ ìèðî-
âîççðåí÷åñêèõ âåùàõ.

Êíèãà íàïèñàíà â
ñòèëå æèâîé áåñåäû ñ

ïîäðîñòêàìè è
ìîëîäåæüþ.

Äèàêîí Èëüÿ Êîêèí –
âûïóñêíèê Ìîñêîâñêîé
äóõîâíîé ñåìèíàðèè è

àêàäåìèè, êàíäèäàò
áîãîñëîâèÿ è êóëüòó-
ðîëîãèè, ÷ëåí Ñîþçà

ïèñàòåëåé Ìîñêâû, çà
ïîñëåäíèå ãîäû îáúåç-
äèë áîëåå 150 ãîðîäîâ

Ðîññèè, áëèæíåãî è
äàëüíåãî çàðóáåæüÿ ñ
ëåêöèÿìè è îáðàçîâà-

òåëüíûìè ñåìèíàðàìè.
Äîïóùåíî ê ðàñïðîñ-
òðàíåíèþ Èçäàòåëüñ-
êèì Ñîâåòîì Ðóññêîé

Ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè.
Äàëåå – äâå èñòîðèè

èç íîâîé êíèãè.

Êàê Ëåîíàðäî äà Âèí÷è
èñêàë ÷åëîâåêà íà ðîëü Õðèñòà

Христос обещает нам «ду�
шевный покой», это значит
жизнь без страха. Конечно,
нам не нравится, что мы
чего�то боимся, нас хоте�
лось бы стать бесстрашны�
ми людьми, но не будем за�
бывать, что страх выполня�
ет в нашей жизни опреде�
лённую функцию. Да, наш
душевный компас сломан,
но если сломанные часы
дважды в сутки показывают
верное время, почему бы и
нашему компасу хоть иног�
да не давать нам верные
подсказки? Задумайтесь,
чего мы боимся больше все�
го на свете? Несвобода,
одиночество, бессмыслица,

трактире, рассказывал разные
истории, они смеялись и пла�
кали, а он старался запомнить
их естественную мимику и
жесты.

Шли годы, картина была
уже почти готова, однако од�
ной фигуры не доставало. Да
Винчи так и не смог найти
того, кто подошел бы на роль
Иуды Искариота.

Однажды, прогуливаясь по
нищему кварталу, он увидел
человека, лежащего в сточ�
ной канаве. Это был юноша,
которого беспробудное пьян�
ство превратило в озлоблен�
ного старика. Его лицо было
жестким и хитрым – как раз
таким, какое и требовалось да
Винчи.

Художник взял под руки пья�
ницу, кое как дотащил его до
мастерской и начал делать
наброски.

Когда пьяный натурщик про�
трезвел, он посмотрел на да
Винчи и сказал: «Я вас узнал.
Вы уже рисовали меня рань�
ше. Я – Пьетро Бардинелли».

Это, скорее всего, просто
легенда. Однако, пример че�
ловека, ставшего натурщи�
ком для Христа и Иуды, лиш�
ний раз показывает нам, что
только от нас зависит, на
кого мы будем похожи.

Книга «Страх возводит
стены, любовь строит мос�
ты» – это своего рода бесе�
да священника со старшек�
лассниками. Он рассказыва�
ет множество историй и
примеров, иногда смеш�
ных, иногда страшных, глав�
ная цель которых — позна�
комить подростков с хрис�
тианским мировоззрением.
Показать, что вера – это не
скучно.

Î õðàáðîñòè
ñòðàóñà

смерть – что это такое? Это
самые главные следствия
грехопадения в нашей при�
роде! Значит, «раздражи�
тельное начало» нашей
души по�прежнему выпол�
няет свою функцию – охра�
нять нас от греха.

Кроме того, наши страхи
подводят нас к вечным (эк�
зистенциальным) пробле�
мам, а раз эти проблемы
вечные, значит, они смогут
стать для нас дверью в веч�
ность. Мы ведь только что
видели, что каждый из стра�
хов при правильной поста�
новке вопроса приобретает
религиозную глубину.

Нам нужно вести себя со

своими страхами так, как
ведёт себя страус. Нет, я не
предлагаю прятаться от про�
блем, зарывая голову в пе�
сок. Страусы вовсе не пря�
чутся, это распространённое
заблуждение. Они зарыва�
ют голову в песок, чтобы
лучше оценить обстановку:
понять, насколько крупный
хищник к ним приближает�
ся, один он или их много,
насколько они далеко, в ка�
кой стороне и так далее. То
есть, когда мы испытываем
страх, не стоит паниковать,
нужно прислушаться к себе,
смело углубиться в этот
страх и уже из всего услы�
шанного делать выводы.

любовь строит мосты”

Îïûòîì îêàçàíèÿ ïàë-
ëèàòèâíîé ïîìîùè ïî-
äåëèëèñü íà êîíôåðåí-
öèè â áîëüíèöå ñâÿòè-
òåëÿ Àëåêñèÿ

МОСКВА. В Центральной
клинической больнице святи�
теля Алексия в Москве завер�
шила работу научно�практи�
ческая конференция «Палли�
ативная помощь. Современ�
ный опыт Русской Право�
славной Церкви».

На ней специалисты по пал�
лиативной помощи – священ�
ники, врачи, сестры милосер�
дия рассказали о специфике
работы взрослого и детского
паллиативных отделений, о
духовных и медицинских
принципах оказания помощи
и об опыте сотрудничества
медицинских учреждений с
Церковью.

«Последние два года наша
больница возвращается к той
деятельности, которая была в
ней изначально: больница
предназначалась для неизле�
чимо больных. Теперь здесь
большое паллиативное отде�
ление, уникальное, един�
ственное в своем роде, где
проходят лечение люди со
всей страны, — сказал епис�
коп Пантелеимон. – Как толь�
ко у Церкви появилась воз�
можность приходить в меди�
цинские учреждения и помо�
гать нуждающимся, конечно,
туда пришли, прежде всего,
священники, сестры милосер�
дия, врачи, которые хотели
помогать людям с тяжелыми
заболеваниями. И сегодня у
Церкви есть 25�летний опыт
оказания паллиативной помо�
щи».

Православный человек,
как подчеркнул епископ Пан�
телеимон, понимает, что вся�
кое лечение – лечение пал�
лиативное, не излечивающее
от смерти. Он понимает
смысл страданий и болезней,
и тайна смерти не пугает его.
«Если человек не знает Бога,
то мы должны со спокойстви�
ем, любовью и заботой по�
мочь ему пережить страда�
ния, смысл которых он пока
не понимает, быть рядом с
ним и делать для него, все что
только можно».

В 1903 году церковная боль�
ница была создана именно для
неизлечимых пациентов,
чуть позже в ней была откры�
та богадельня.

В таком виде больница про�
существовала до 1918 года,
после чего была закрыта со�
ветской властью. В 2016
году, спустя почти сто лет
после закрытия церковной
больницы, паллиативное от�
деление снова открылось.
Об этом рассказал главный
врач и директор Центральной
клинической больницы святи�
теля Алексия Алексей Заров.

«Открытие паллиативного
отделения стало важнейшим
событием в жизни больницы.
В больнице, кроме паллиатив�
ного отделения на 65 коек,
существует многопрофиль�
ный стационар на 215 коек,
открываются новые отделе�
ния, но именно паллиативная
помощь – миссия больницы
святителя Алексия», – отме�
тил главный врач.

Паллиативное отделение
больницы рассчитано на 65
коек, в нем работают 90 со�
трудников, трудятся сестры
милосердия и добровольцы.
Кроме того, при больнице
организована выездная палли�
ативная медицинская помощь.
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Редакция портала Патриархия.ru предлагает вниманию посетителей офици�
ального портала Русской Православной Церкви и сайта фотослужбы Пресс�служ�
бы Патриарха фотоальбом «Памяти Святейшего Патриарха Алексия», в котором
представлены фотографии, отражающие разные этапы жизненного пути покой�
ного Предстоятеля, возглавлявшего Русскую Православную Церковь в течение
18 лет – с 1990 года по 2008 год — в переломный период отечественной истории.

Этот период ознаменовался возрождением церковной жизни, значительным
увеличением числа храмов, монастырей и епархий Московского Патриархата,
возрастанием роли Русской Православной Церкви в общественной жизни стран
бывшего СССР, вхо� дящих в зону ее канонической ответственности, об�
ретением кано� нического единства Русской Православной Церк�
ви в Отече� стве с Русской Православной Церковью Заграни�

цей, прославлением сонма новомуче�
ников и исповед� ников, пост�
радав � ших за

веру в
годы гоне�
ний на
Церковь
в XX
веке.

Àëüáîì ïàìÿòè Ñâÿòåéøåãî
Ïàòðèàðõà Àëåêñèÿ II

5 äåêàáðÿ 2018 ãîäà èñïîëíèëîñü 10 ëåò ñî äíÿ êîí÷èíû Ñâÿòåéøåãî Ïàòðèàðõà Ìîñ-
êîâñêîãî è âñåÿ Ðóñè Àëåêñèÿ II (1929-2008).

Патриарший календарь продолжает
традицию полного официального ка�
лендаря�справочника по богослужеб�
ному году и устройству Русской Пра�
вославной Церкви. Уникальное изда�
ние включает традиционный полный
месяцеслов с богослужебными замет�
ками, тропари и кондаки, а также фраг�
менты проповедей Святейшего Пат�
риарха Московского и всея Руси Ки�
рилла на каждый день года. В календа�
ре указаны литургические особенно�
сти предстоящего года. Также кален�
дарь содержит множество цветных
иллюстраций по всем разделам изда�
ния.

Календарь на 2019 год посвящен
целому ряду церковных памятных дат
и юбилеев: 1150�летию преставления
равноапостольного Кирилла, учителя
Словенского; 1050�летию преставле�
ния равноапостольной Ольги, великой
княгини Российской; 450�летию пре�
ставления святителя Филиппа, митро�
полита Московского и всея России;
125�летию преставления святителя
Феофана, Затворника Вышенского;
125�летию преставления преподобных

Âûøåë â ñâåò Ïàòðèàðøèé êàëåíäàðü íà 2019 ãîä

Анатолия и Исаакия Оптинских; 10�ле�
тию интронизации Святейшего Патри�
арха Московского и всея Руси Кирил�
ла.

В соответствии с благословением
Святейшего Патриарха Московского
и всея Руси Кирилла в ежегодный офи�
циальный календарь Русской Право�
славной Церкви на 2019 год включе�
ны по дням церковного года тропари и
кондаки тех праздников или святых,
совершение служб которым предус�
матривается Богослужебными указа�
ниями, выпускаемыми Издательством
Московской Патриархии. В календаре
помещены иконы к юбилейным датам,
а также фотоматериалы, освещающие
события церковной жизни и служение
Предстоятеля Русской Православной
Церкви.

В справочном разделе приводятся
сведения о синодальных и общецерков�
ных учреждениях, адресах епархий и
епископате Русской Православной
Церкви, зарубежных приходах, а так�
же список духовных учебных заведе�
ний и православных общеобразова�
тельных учреждений.

Èçäàòåëüñòâî Ìîñêîâñêîé Ïàòðèàðõèè âûïóñòèëî â ñâåò Ïàò-
ðèàðøèé êàëåíäàðü íà 2019 ãîä — îôèöèàëüíîå êàëåíäàðíî-
áîãîñëóæåáíîå, à òàêæå ñïðàâî÷íîå èçäàíèå Ðóññêîé Ïðàâî-
ñëàâíîé Öåðêâè.

êðàñíûé.p65 28.12.2018, 12:338


	1
	2
	3
	4
	5
	6
	7
	8

